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    没有了足球赛事解说的任务，刘越
用“规律”来形容自己过去三个多月的
日子，“全世界人民都一样，就是回归家
庭生活中。这是一个看起来比较被动的
选择，但如果往积极的方面去想，只要
时间不长，按个暂停键也是可以接受
的。”在家带带孩子、看看书，偶尔约上
三五好友一起去球场踢上一场比赛，刘
越的生活并没有因为足球赛事的停摆
而变得枯燥和乏味，“此前一直都是处
于连轴转的状态，生活、工作节奏都很
快，正好借着这个机会调整一下作息，
保养身体。因为平时熬夜比较多，也没
有时间静下心来读读书，多学习学习，
增加一些自己的知识储备。”

在3月份上旬解说完一场英超联
赛之后，刘越已经有将近三个月的时
间没有回到自己最熟悉的解说台，但
他没有因此离开自己最熟悉的足球，
而是跟电视台策划了一档《足球相对
论》的节目，并且在业内收获了不错的
口碑，“在疫情开始之前，就有这个想
法策划一档与足球相关的节目。在全
封闭的情况下，我每天都在通过电话、
微信的方式和制作方一起进行开会讨
论，说起来也是一段很特别的经历，可
以说是高质量的云办公。”刘越坦言包
括拍摄场地、嘉宾联系等内容都是在
这段时间完成，“其实生活是蛮充实
的，以前足球节目更多是靠赛事或者

相关新闻来保证内容，但疫情的出现
导致了一个空窗期，我们也是及时填
补了这个空缺。虽然说是逆势而为，但
最后的效果非常不错。”
随着疫情逐渐得到控制，刘越这

段时间也会抽空去到足球场跟朋友们
踢上一场。在不少人看来，跟其他退役
运动员相比，刘越的身材一直都没什
么变化，用他自己的话来说，体重跟球
员时期的自己并无两样，“我退役之后
身材就没有走样，最高也就比之前多
了4公斤左右。最近因为生活比较规
律，自己也会在家锻炼，骑骑自行车，
不像之前各种拍摄、解说，所以如今人
的精神状态和身体状态都很不错。”

    因为工作的关系，刘越是个热衷
于“网上冲浪”的人，作为一名的专业
足球解说，他需要了解最新、最及时的
国内外足球新闻动态，时常也会就一
些外界关注的焦点发表一些自己的见
解。前不久，他在自己的微博上转发了
一篇《殷铁生：30年执教甜多苦少》的
文章，并且配文说道：“经典的严父慈
母型中国教练，在我们固有的生活习
惯中，他是最能把握和培养年轻球员
的教练，也是最能掌握赛会制和常规
赛季战略选择的教练，稳健实用，朴实
低调绝不哗众取宠，因而常被低估。致
敬我的恩师。”
在刘越的职业生涯中，殷铁生毫无

疑问是他最为敬重的教练，时至今日，
他都依稀记得殷指导带队的一些细节，
“他的‘严父’主要是体现在训练中，任
何一些小的细节，包括基本功的训练，

只要不达到他的标准，就是上百次的重
复。”在刘越的印象里，那时候每天早上
6点他们就要起床对着墙壁练习内脚背
传球，“冬天的时候，早上天还是黑的，
但我们已经在训练了，大院里的大人们
都是被我们的球声‘叫醒’的。只要我们
这边一训练，他们就知道6点了，该起来
出早操了，都不用定闹铃。”

殷铁生对于日常训练的细致和严
苛，成为了刘越、李霄鹏等一批山东青
年队球员日后取得成功的关键，而他
在私底下的反差更让刘越印象深刻，
“他球场外就是一个‘慈母’的形象，包
括对我们的生活照料方面。他允许我
们打打闹闹，有时候甚至会参与进来，
整个球队的气氛很融洽。”在刘越眼
里，殷铁生指导就像一个大家庭的家
长，“那时候他叫我们起床，不像其他
教练一样非常严厉，他会用挠脚心、掀

被子各种方式，并且是亲力亲为，到每
个人的床头把大家叫醒。”
随着中国足球愈发受到社会的关

注，社会上的青训机构层出不穷，但让
刘越不禁感慨的是，像殷铁生指导这
样扎扎实实于青训，并且热衷于付出
的教练为之甚少，而鉴于顶级职业联
赛的大环境所迫，各家职业足球俱乐
部都更愿意相信国外的大牌主教练，
导致土帅的生存空间愈发被挤压，“我
觉得殷铁生指导一直以来都是一位务
实并且低调的主教练。在潮流不可逆
的情况下，他会选择更适合发挥自己
余热的环境，比如去到低级别联赛执
教，这也是他最擅长的事情。”刘越说
道，“他对细节方面的一些把控和执教
经验能够帮助到一家俱乐部、一支球
队将最基础的东西做到最规范，把整
个条线理得非常清晰。”

恩师殷铁生是“务实派”教练代表

疫期静心学习，新栏目“插柳成荫”
    在全球体育停摆的情况下，任何
一场体育比赛的转播都让体育迷感到
非常珍惜，而近日上海申花进行的蓝
白争霸赛就引起了刘越的关注，“我觉
得这个创意很好。虽然是队内对抗赛，
但整个比赛的氛围更接近于实战，对
球员来说是一次很好的机会去提升个
人的状态，同时也符合球队经过长期
集训后，进入比赛状态的一个过程。”
刘越说道，“我觉得这也是一个契机让
球迷了解球队的现状，通过这种方式
在球迷面前亮相。我觉得这其实释放
了很好的信号，并且制造了一个多赢
的局面，包括俱乐部、球员、球迷、媒
体，在这样一个合适的时期，把大家的
需求都融合在了一起。”
毫无疑问的是，作为今年转会市

场上最受关注的球队，申花几名新援
的表现成为了大家关注的焦点，面对
外界一些有关年龄方面的质疑，刘越
表示这个丝毫不用感到担心，“首先我
觉得评判一个运动员的标准不能只看
年龄。从球队引进他们打亚冠的角度
来说，我觉得这几笔引援都是合理的，
只不过是因为疫情导致赛程有可能被
压缩，把他们的经验优势缩小了，反而
放大了他们年龄上的劣势。”

作为一名前职业足球运动员，刘
越表示30岁以后才是运动员黄金年龄

的开始，而无论是曾诚还是冯潇霆，他
们在国家队以及中超、亚冠赛场上的
经验都能够帮助到如今申花阵中的一
些小将成长，起到“传帮带”的作用，
“他们在场上可能比其他队员少跑
1000米，但他们的有效跑动有可能是
更多的，而且老队员在心理能力方面
是非常突出的，这对于征战亚冠的球
队来说是非常重要的。不过从另一方
面来说，这也折射出了申花在年轻球
员储备和提拔上尚且没有达到最高的
标准，需要老队员过来带一带，或许再
过一两年，就是年轻队员真正开始挑
大梁的时候。”
谈到中国足球在年轻球员的培养，

国青征战中乙联赛的新闻在近日成为
了各大媒体争相报道的话题。在刘越看
来，这一方案远比之前的中超U23政策
更加合理、实际，“我觉得这个方案的惠
及面更大，更有针对性，而U23政策更像
是为了做而做。”刘越表示国青征战中
乙联赛不仅仅能够让年轻球员有了一
个平台去展示自己、提高自己，更对联
赛整体建设进行了一次不错的修补，
“我们知道现在低级别联赛球队生存情
况很困难，遇到了很多经营问题，让国
青、中超预备队来加入实际上也是填补
了这一道渠沟，避免联赛整体建设的断
层，是一个相当不错的决定。”

肯定国青征战中乙的决策———

比“U23政策”更合理

越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越越欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲欲试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试试
登
山
、骑
马
、足
球
、啤
酒
…
…

刘
越
是
个
爱
热
闹
的
人

刘
越
与
成
耀
东
联
手
“爱
心
课
”


